
Главное- проблемы
современности

|4  ЕДАВНО в вузах был введен новый курс —  «Основы 
" 1 научного коммунизма». Некоторый материал о препо

давании этого предмета уже публиковался на страницах 
«Политехника», но в очень небольшом объеме, поэтому еще 
раз хочется обратиться к этой важной теме.

...24 ноября мы были на семинаре по этому курсу в 
группе 553, вел занятие преподаватель П. И. Никитин. Это 
был один из тех семинаров, которые регулярно проходили в 
разных аудиториях, на различных факультетах Политехни
ческого института. Немного раньше у того же П. И. Никити
на состоялся семинар, о котором много говорили. Причем от
зывались очень хорошо, поскольку занятие прошло необы
чайно живо и на «ем была та самая бурная творческая дис
куссия, которая, к сожалению, не всегда имеет место.

Семинар, на котором мы были, вполне, хороший, но бо
лее или менее обычного типа, без особых, как говорится, 
примет. Однако и на нем наглядно было видно все огромное 
значение нового курса основ научного коммунизма.

Главное то, что студенты и преподаватель все время 
находились «на переднем крае», изучаемый курс был наце
лен на наиболее актуальные проблемы современности.

На занятии рассматривался важный и интересный во
прос о стратегии и тактике международного коммунистиче
ского движения на современном этапе. Выступавшие студен
ты раскрыли сущность понятий «стратегия» и «тактика», 
показали основные задачи стратегии и тактики коммунисти
ческих партий различных стран на современном этапе. Рас
крывая этот вопрос, они уделили большое внимание тем 
факторам, которые необходимы, чтобы стратегия и тактика 
были правильными, научно обоснованными.

Наиболее подробно рассматривались также вопросы стра
тегии и тактики коммунистических партий капиталистиче
ских стран. В  связи с этим большое внимание было уделе
но проблеме борьбы коммунистических партий за демокра
тию, за единство рабочего движения, а также вопросу о мир
ной и немирной формах социалистической революции.

Поставленные на семинарском занятии вопросы были 
раскрыты вполне правильно. Число выступавших на семи
наре было велико ( 2 1  выступление и дополнение), но вы
ступали зачастую одни и те же.

Наиболее активно участвовали в семинаре студенты Ку
цый, Вайнер, Михеев, за ними шли Борсенко, Латернер, 
Крыстев, Пилютина.

Отрадно отметить, что наши студенты проявляют живой 
интерес к актуальным проблемам современности. Это еще 
раз говорит о важности и необходимости нового курса.

Г. КОЖУХАРЬ,
доцент, член редколлегии газеты «Политехник»
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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Орган парткома, ректората, профкома и комитета ВЛ КС М  
Ленинградского политехнического института им. М. И. Калинина
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Наши зарубежные друзья

ЗАСЕДАНИЕ УЧЕНОГО СОВЕТА
30 ноября состоялось заседа

ние Ученого совета ЛПИ. Ректор 
института член-корреспондент АН 
СССР профессор В. С. Смирнов 
сделал доклад о мероприятиях по 
усовершенствованию учебного 
процесса, разработанного ректора
том. Подробно он остановился на 
бессессионном обучении студен
тов. В порядке опыта он предло
жил провести в некоторых груп
пах на старших курсах ФРЭ, ФМФ 
и ФМетФ бессессионный контроль 
за знаниями студентов. Оценки 
студентам будут выставляться в 
процессе теоретического и практи
ческого усвоения изучаемого мате
риала, а в конце семестра препо
даватель выставит общую оценку. 
Если же выявится, что тот или 
иной студент пропустит или не 
будет знать нескольких тем по 
изучаемому предмету, он должен 
будет в конце семестра сдать эк
замен.

Но для того чтобы перейти на 
новый контроль за знаниями сту
дентов, необходимо провести ряд 
мероприятий по улучшению суще
ствующего учебного процесса. 
Прежде всего нужно изучить ме
тоды контроля по изучению и 
усвоению студентами текущего 
материала, выяснить, насколько 
загружены работой преподаватели. 
Лекции они впредь должны будут 
читать не так, как сейчас, а бо
лее кратко, сжато, остальная 
часть необходимого для изучения 
и усвоения материала будет пере
несена на самостоятельное изуче
ние его студентами.

На заседании - стоял также во
прос о том, чтобы каждый препо
даватель имел отпечатанный типо
графским способом конспект лек
ций или учебник.

Ректор обратил внимание чле

нов Ученого совета на то, что си
стематически надо проводить об
мен накопленным опытом между 
факультетами по контролю за зна
ниями студентов. Он призвал так
же шире использовать НИИ как 
одну из форм совершенствования 
учебного процесса, шире практи
ковать привлечение курсовых и 
дипломных проектов по заказу и 
нуждам предприятий и научно-ис
следовательских институтов.

—  Необходимо также, —  ска
зал он, —  оборудовать кафедры 
математики, физики, химии и

ряд других более современным и 
совершенным оборудованием.

Информацию о развитии науч
ных и культурных связей с зару
бежными странами и о состоянии 
работы со студентами, дипломан
тами и стажерами —  иностранца
ми сделал проректор Е. С. Ольхов
ский.

На заседании был утвержден 
план работы совета института и 
комиссий совета, а также план 
идеологической работы среди сту
дентов и преподавателей.

Медаль кубинскому студенту
Этим летом на целину вместе с нашими студен

тами поехал и кубинский студент Фернандес Коф- 
фини Педро. За отличную работу он был награж
ден медалью за «Освоение целинных земель».

На снимке: Фернандес Коффини Педро (второй 
справа), секретарь Г К  В Л К С М  Г. Похомова и 
группа студентов-политехников на телестудии.

Фото студента В. Бутяева.

НОВЫЙ СОСТАВ ПРОФКОМА

ГА ЗЕТ А  «Энергия» энергомашиностроительного факуль
тета является одной из лучших среди стенных газет 

института. В этом году состав редколлегии полностью обно
вился. Ветераны газеты весной кончают институт и перед 
своим уходом решили передать опыт новым сотрудникам ред
коллегии, студентам первого курса.

Думается, что замена окажется достойной и газета «Энер
гия» останется лучшей в институте.

На снимке: идет деловой разговор об оформлении оче
редного номера. Слева направо: первокурсники И. Шафран, 
А. Антонов, В. Релле, третьекурсник В. Шусторович и ин= 
женер В. Лукинский.

Председатель профкома— И. Е. 
Колосов.

Зам. председателя профкома по 
работе среди сотрудников, пред
седатель комиссии соцстраха —  
Г. В. Голов.

Зам. председателя профкома по 
работе среди студентов —  Г. М. 
Сарычев.

Члены комиссии соцстраха —  
С. С. Каратецкий, А. Т. Бибик, 
В. Н. Кирпичников, Р. А. Аме
лин.

Председатель организационной 
комиссии —  В. Ф. Калинин, член 
оргкомиссии —  Н. Н. Барсукова, 
член оргкомиссии, казначей сре
ди сотрудников —  В. П. Павлов, 
казначей среди студентов — 
Б. Ш. Мухлин.

Председатель производственной 
комиссии —  Т. А. Александрова, 
члены производственной комис
сии —  В. П. Разумова, 3. П. Пан
ков, Ю. С. Тихонов, А. М. Коляд- 
ко.

Председатель учебно-производ
ственной комиссии —  Б. А. Чес- 
ноков, члены учебно-производ
ственной комиссии —  Е. А. Сты- 
чинский, Ю. А. Бородаев, Ю. Н. 
Хрусталев.

Председатель культкомиссии —  
М. С. Сергеева, члены культко- 
миссии—-И. М. Дубровская, В. Т. 
Браилко, С. С. Врублевский.

Председатель детской комис
сии —  Е. А. Бойко, член детской 
комиссии —  3. А. Гончарова.

Председатель жилищно-бытовой 
комиссии —  П. И. Столяров, член 
жилищно-бытовой комиссии —  
Б. А. Попов.

Председатель комиссии труда и 
заработной платы —  Г. И. Филип
пов, член комиссии труда и зара
ботной платы —  А. Н. Никитине

Председатель комиссии охраны 
труда и техники безопасности —  
Г. И. Гуляев, член комиссии охра
ны труда и техники безопасно  ̂
сти —  С. Н. Игнатьев.

Председатель комиссии общест
венного контроля —  А. И. Коза, 
члены комиссии общественного 
контроля —  А. В. Кондратюк, 
Б. А. Евсеев.

Председатель пенсионной ко
миссии —  И. Г. Отто.

Комиссия физвоспитания ю 
спорта —  В. М. Иванов.
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П  АРТИЙНЫЕ группы, задачи ко
торых определены многими ре

шениями, Уставом и Программой пар
тии, в немалой степени способст
вуют укреплению связи науки с мас
сами и усилению партийного влия
ния на все стороны труда и жизни 
коллективов. В  настоящее время их 
насчитывается в стране 500 тысяч. 
В  одном только Ленинграде их 
12.817. Партгруппы имеются и в на
шем институте на кафедрах и в дру
гих подразделениях.

На повышении уровня внутрипар
тийной работы партгрупп благотвор
но сказались недавно прошедшие ок
тябрьский и ноябрьский Пленумы ЦК 
КПСС. В этой связи есть необходи
мость поделиться на страницах газе
ты «Политехник» практикой рабо
ты партгрупп.

Партгруппа кафедры истории КПСС 
ЛПИ, в составе которой находятся 
32 преподавателя истории Коммуни
стической партии Советского Союза, 
акцентирует свое внимание, во-пер
вых, на повышении чувства партий
ности у каждого коммуниста в на
учно-педагогической и общественной 
работе и, во-вторых, на усилении 
идеологического воспитания студен
тов, будущих специалистов, которым 
предстоит работать в сфере матери
ального производства, занимать пе
редовые позиции в создании мате
риально-технической базы комму
низма.

Это требует от нас максимально
го напряжения сил, чтобы с честью 
выполнить почетный служебный долг 
и партийные обязанности. Следует 
подчеркнуть, что коммунисты парт
группы умело сочетают научно-ис
следовательскую, педагогическую, 
политико-воспитательную и общест
венную работу. В  основе успеха ра
боты каждого проявляется чувство 
коллективности и товарищеской под
держки, заботливое внимание парт
группы, которое как.бы окрыляет че
ловека в творческих поисках. Это ха
рактеризуется тем, что из 16 доцен
тов 1 1  человек готовят сейчас док
торские диссертации и монографии 
по актуальным проблемам. К  ним от
носятся тт. Телегин, Поздняков, Ха-
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бибулин, Мордасов, Кожухарь, Ка
мешков, Потехин, Пухов, Мизгирева, 
Брычкина, Студенцова; из ассистен
тов и старших преподавателей ра
ботает по подготовке кандидатских 
диссертаций тт. Муратов, Деева, Ко- 
ленко, Шведов, Степина; уже защи
тила диссертацию т. Елфимова.

Коммунисты партгруппы подгото
вили к печати интересный коллек
тивный труд «В  борьбе за техниче
ский прогресс», рецензируют науч
ные работы, присылаемые из других 
вузов страны, участвуют в подготов
ке и проведении городских и респуб
ликанских теоретических конферен
ций, систематически публикуют свои 
научные статьи в журналах и газе
тах, подготавливают методические 
разработки по курсу истории КПСС.

Каждый коммунист повседневно 
повышает свою деловую квалифика
цию, посещая созданные Министер
ством высшего и среднего специаль
ного образования РСФСР и Домом по
литического просвещения ЛГ КПСС 
семинар по повышению теоретиче
ской и методической квалификации 
преподавателей общественных наук 
вузов, а также семинар, созданный 
партийным бюро кафедр обществен
ных наук ЛПИ, где изучаются 12 тем, 
рекомендованных ЦК КПСС для сети 
партийного просвещения. Этой же 
цели служат и заседания методко- 
миссии кафедры.

Партгруппа организовала встречу 
с заместителем председателя ЛСНХ 
тов. П. П. Родионовым, который рас
сказал о развитии химической про
мышленности в Ленинградском эко
номическом районе. Ею же было ор
ганизовано выступление проректора 
Ленинградского государственного 
университета им. А. А. Жданова тов. 
Ефимова о Китае, выезд в подшеф
ный совхоз «Детскосельский» для оз
накомления с тем, как осуществля
ются решения партии, направленные 
на подъем сельскохозяйственного про
изводства. Все это помогает препо

давателям с творческих позиций, с 
позиций связи предмета истории 
КПСС с повседневной практикой ком
мунистического строительства в стра
не, читать на высоком идейном уров
не лекции для студентов и содержа
тельно проводить семинарские заня
тия.

За семь месяцев было проведено 
32 коллективных выхода на пред
приятия района и города и прочита
но свыше 350 докладов по итогам 
Пленумов ЦК КПСС, о разгроме не
мецко-фашистских войск под Ленин
градом, по ленинской тематике, о 
столетии со дня основания Первого 
Интернационала, по темам междуна
родного и внутреннего положения 
СССР и др.

В  студенческих общежитиях было 
прочитано 253 доклада, проводились 
вечера вопросов и ответов на полити
ческие темы, на которые студенты 
приходили с большим желанием. Ор
ганизовано 35 экскурсий в Музей 
В. И. Ленина и Музей Великой Ок
тябрьской социалистической револю
ции, осуществлялся коллективный 
просмотр студентами 70 групп ки
нофильмов, посвященных революци
онной жизни и деятельности В. И. 
Ленина.

Мы прививаем студентам чувство 
постоянной потребности читать пар
тийные журналы и газеты, любовь к 
изучению ленинских работ. Все это 
повышает их сознательность, расши
ряет их политический кругозор. И в 
том, что студенты хорошо работали 
на целине, на уборке картофеля в 
Ленинградской области, самоотвер
женно трудились на ударной стройке 
большой химии в Новгороде, есть до
ля и нашего труда по их воспитанию.

Из передовых студентов со
здана лекторская группа. Сту
денты-лекторы, принятые в члены об
щества «Знание», зарекомендовали 
себя с положительной стороны. Это 
ценное начинание было поддержано 
на собрании партгруппы. Большую

работу в лекторской группе проводит 
коммунист А. П. Косарев. Значитель
ная культурно - воспитательная ра
бота ведется среди иностранных сту
дентов.

Каждый коммунист имеет, как пра
вило, 3— 4 партпоручеиия (здесь 
сказывается специфика работы са
мой кафедры). Среди коммунистов 
есть лекторы Обкома, Горкома, райко
ма партии, общества «Знание». Про
пагандистами на заводах им. К. Мар
кса, на «Красной заре», «Красной 
нити», «Русском дизеле», на 
кондитерской фабрике и дру
гих предприятиях являются тт. 
Хабибулин, Телегин, Мордасов, Ио- 
техин, Кожухарь, Телетицкий, Ка
мешков, Милынтейн, Хмара, Степина, 
Косарев, Гладченко, Ципин, Пыхов и 
другие товарищи, которых слушают 
с уважением.

Исключительно большую работу 
проводит коммунист Б. Н. Телетиц
кий по руководству районным отде
лением общества «Знание», по орга
низации совместно с т. Камешковым 
коллективных выходов коммунистов 
кафедры для чтения лекций и докла
дов на предприятиях среди рабочих, 
служащих и ИТР.

Работа партгруппы планируется. 
За семь месяцев было проведено че
тыре собрания, посвященных раз
личным вопросам, вытекавшим из не
обходимости повышения боеспособно
сти партгруппы, активизации работы 
коммунистов. Партгруппа является 
той маленькой клеточкой пашей пар
тии, где успех дела может зависеть 
только от самодеятельности каледого 
коммуниста, от строгого выполнения 
им ленинских норм партийной жиз
ни.

На наш взгляд, было бы полезным 
парткому в соответствии с решением 
пленума ЛГ КПСС от 18 марта с. г. 
провести семинар парторгов по обме
ну опытом работы партгрупп.

А. КУКОЕВ, 
парторг кафедры истории КПСС ЛПИ

На комсомольские темы

Повода для самоуспокоения нет
По материалам «Политехника»

«О ТЕХ, КОГО НЕТ НА ЛЕКЦИЯХ»
р ] РОШЛО почти полтора меся

ца с тех пор, как на фа
культете был избран новый со
став бюро ВЛКСМ. Образно го
воря, стартовые перегрузки эки
паж корабля с членами бюро 
перенес менее чем удовлетво
рительно: организационное собра
ние удалось провести только на 
третий раз, не все члены бюро 
сумели вовремя подключиться к 
работе в своих секторах. Плохо 
работает организационный сектор 
бюро: заседания проходят вяло, 
нечетко соблюдается график де
журства. В помещении бюро 
редко увидишь его членов, не го
воря уже о рядовых комсомоль
цах. Заместителю секретаря бю
ро ВЛКСМ по оргработе Шупля- 
кову Володе следовало бы серь
езнее относиться к своим обязан
ностям.

В своей работе бюро столкну
лось с рядом трудностей, боль
шей частью неожиданных. Пора
жают низкий уровень комсомоль
ской дисциплины на факультете, 
небоевитость комсоргов и членов 
курсовых бюро. На собрание ак
тива факультета, состоявшееся 
месяц, назад, пришло мало людей, 
да и собрание делегатов инсти
тутской комсомольской конферен
ции на факультете прошло при 
минимально возможном количест
ве присутствующих.

До сих пор плохо работает 
стенная факультетская печать, 
которую возглавляет К. Красиль

ников. Немало было разговоров о 
курсовых газетах и «молниях», 
но воз и ныне там; нет ни «мол
ний», ни газет. Одного «Гидро
техника» нам явно недостаточ
но, тем более, что выходит он 
очень редко. Наш факультет —  _ 
единственный в институте обла- ’ 
дающий своей радиорубкой. К 
сожалению, с начала семестра в 
эфир не выпущено ни одной ра
диогазеты.

Нет повода для самоуспокое
ния и в работе культмассовой ко
миссии.

Следует указать на ряд и по
ложительных сторон в деятельно
сти бюро. Это четкая работа ака- 
демкомиссии (председатель Г. Изо
това); установлена связь бюро со 
студсоветом 1 1 -го корпуса (жаль 
только, что по отдельным секто
рам), создан на факультете спор
тивный совет. Заведующим спор
тивным сектором назначен Сергей 
Михайленко, который, надо на
деяться, сумеет сделать спортив
ную жизнь факультета интерес
ной. По всему факультету ус
пешно проходят собрания комсо
мольских групп по обсуждению 
документов XX IX  комсомольской 
кон ф е р е нции и 11 ститута.

Хочется верить, что секретарю 
комсомольского бюро факультета 
Наташе Кондратюк удастся спло
тить его членов в работоспособ
ный коллектив;

В. ЧИСТЯКОВ, 
член бюро ВЛКСМ ГТФ

В  №  33 газеты «Политехник» 
была опубликована критическая 
корреспонденция «О тех, кого нет 
на лекциях».

Зам. декана электромеханиче
ского факультета А. А. Микирти- 
чев, председатель академкомис-- 
сии факультета Р. Поляков и зам. 
председателя этой комиссии Т. Си
рота нам сообщили, что после 
рейда по общежитию в 9-м кор
пусе было установлено: студенты 
тт. Мнлешкина (гр. 221/1), Ш а
манова (гр. 224), Трофимова 
(гр. 224), Карпов (гр. 220), Л и 
хачева (гр. 222/1), Кумыкин (гр.

321/1) пропустили занятия по не
уважительной причине. Они были 
вызваны на заседание факультет
ской академкомиссии и получили 
строгое предупреждение.

За время, прошедшее после 
рейда, эти студенты не пропусти
ли ни одного занятия.

Студентка Гумерова не преду
предила участников рейда, что 
освобождена от занятий, и под
верглась в газете критике. Ака- 
демкомиссия извинилась перед 
ней и просит принести извинения 
также и через газету.

НА С Н И М К Е : вручение переходящего Красного знамени 
студентам группы 693-а. Слева направо: Н. Колпакова, 
Ж . Стафийчук, Г. Курбатов, Р. Артемьева.

Снимок студента В. Бутяева.

ВСЕГДА ВМЕСТЕ
17" А К  мы уже сообщали, пер- 

вое место в конкурсе на 
лучшую студенческую группу 
за хорошие показатели в уче
бе, большую общественную ра
боту и высокую организован
ность профком Л П И  присудил 
группе 693-а Ф Р Э . Она на
граждена переходящим Крас
ным знаменем, Почетной гра
мотой и премирована экскур
сионной путевкой.

Включаясь в конкурс, сту
денты этой группы взяли на 
себя обязательства, в которых 
есть, например, такие пункты: 
учиться только на «хорошо» I» 
«отлично», участвовать в кон
курсах, диспутах, воскресни
ках, бороться за культуру бы
та, активнее включаться & 
научную работу организаций, 
где студенты проходят пред
дипломную производственную 
практику. Все пункты обяза
тельств они выполнили.

Дружные здесь собрались 
люди! В  течение нескольких 
лет студенты систематически 
во время семестров и перед 
экзаменами собирались вме
сте, чтобы выяснить непонят
ные вопросы, а самые трудные 
из них разбирались всей груп
пой, для чего заранее был на
значен -специальный день . Ими 
была обеспечена стопроцент
ная явка на все лекции и се
минары.

Сейчас они уже дипломанты, 
у них нет лекций и работают 
они на предприятиях, распо
ложенных в разных концах 
города. Но по-прежнему еже- ' 
недельно собираются вместе 
на «групповые пятницы» в 
комнате №  317 студенческого 
общежития факультета.
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Обсуждаем вопросы 
методической работы

Д  ЕРЕД методической ко
миссией электромеха

нического факультета постав
лен ряд серьезных задач по 
улучшению организации учеб
ного процесса на факультете 
и совершенствованию методов 
обучения.

Быстрое развитие всех от
раслей знаний значительно 
расширяет тот материал, кото
рый должен быть освоен сту
дентами за время обучения в 
институте. Это относится как 
к специальным профилирую
щим предметам, так и к об
щим дисциплинам, на базе 
которых изучаются эти пред
меты. Вместе с тем общий 
срок обучения не может быть 
увеличен. Должен быть также 
сохранен и широкий профиль 
подготавливаемых специали
стов, характерный для наше
го института. Отсюда очевид
на необходимость пересмотра 
как изучаемого материала, 
так и методов его доведения 
до студентов и контроля зна
ний.

В  этой связи методической 
комиссией ЭлМФ проводится 
следующая работа. Рассмотре
ны новые учебные планы под
готовки инженеров-электриков 
по укрупненным специально
стям. Признано целесообраз
ным дифференцировать в пре
делах факультета изучение 
ряда общих дисциплин, с тем

чтобы уже на первой стадии 
обучения была учтена и отра
жена специфика будущего 
профиля инженера-электри- 
ка. Составлены проекты учеб
ных планов общей подготовки 
для параллельных потоков по 
укрупненным специальностям, 
на которые намечается под
разделить контингент факуль
тета. Значительное внимание 
уделяется лучшему взаимному 
согласованию программ изуча
емых дисциплин, с тем чтобы 
исключить встречающиеся по
вторения материала.

Рассмотрена постановка 
преподавания цикла механи
ческих дисциплин. Принято 
решение о целесообразности 
некоторого сокращения числа 
часов по этому циклу за счет 
объединения существующих 
сегодня предметов теоретиче
ской механики, сопротивления 
материалов, теории машин и 
механизмов, деталей машин, 
подъемника в один или два 
курса, а также решение о не
котором сокращении домаш
них работ.

В этой связи была провере-

полупроводников, зонная тео
рия и полупроводниковые 
приборы включены в програм
му по физике. Упрощенная 
физическая теория атома 
оставлена в программе по хи
мии. Раздел механики, вклю
чая законы механики, из про
граммы по физике исключен, 
но включены дополнитель
ные параграфы о сверх
проводимости и плазме. По 
новому плану число часов 
лекций сокращается примерно 
на 25 процентов. Несколько 
неудачным является начало

Создать стабильные 
у ч е б н ы е  план

Пересмотру подверглись 
программы по высшей мате
матике. По инициативе фа
культета кафедра математики 
под руководством профессора 
Д. С. Горскова и рабочая 
группа методической комис
сии факультета, возглавляе
мая членом-корреспондентом 
АН СССР М. В. Костенко, 
произвели совместный тща
тельный пересмотр программ. 
Цель этой работы —  лучше 
приспособить курс высшей 
математики к требованиям 
специальных дисциплин без 
увеличения общего числа 
учебных часов. Проект про
граммы по математике рас
смотрен и принят.

на загрузка студентов домаш
ними заданиями по этим дис
циплинам и целесообразность 
их выполнения ' в том или 
ином объеме. По согласованию 
с ведущими кафедрами до
стигнута договоренность о не
котором сокращении числа и 
объема заданий за счет ра
ционального распределения 
материала. В  течение 1964 
года методическая комиссия 
ЭлМФ несколько раз на своих 
заседаниях рассматривала эти 
вопросы.

Значительная подготови
тельная работа проведена по 
взаимному согласованию мате
риала, излагаемого в курсах 
физики, химии и ТОЭ. Химия

Ц  СЕРЕДИНЕ ноября состоя- 
лось совместное заседание 

кафедр электрических систем и 
сетей и техники высоких напря
жений электромеханического фа
культета. На это заседание были 
приглашены активисты групп 
старших курсов, студенты и мо
лодые инженеры. На повестке дня 
стоял вопрос о научно-исследова
тельской работе студентов. Пред
седатель собрания заведующий 
кафедрой техники высоких на
пряжений член - корреспондент 
Академии наук СССР профессор 
доктор технических наук 
М. В. Костенко отметил важ
ность самостоятельной науч
ной работы студентов и при
звал углублять и расширять 
этот вид работы.

Он также отметил, что широ
кое участие в научных исследо
ваниях является важным факто
ром в подготовке студентов к 
самостоятельной деятельности в 
качестве инженера и в ряде слу
чаев является значительным 
вкладом в научную работу ка
федры.

Далее М. В. Костенко вручил 
диплом второй степени и Почет
ную грамоту студенту группы 
623/4 Ю. Гущину за научную ра
боту «Экспериментальное иссле
дование внутренних перенапря
жений в трамвайных сетях». На
до отметить, что 10. Гущин при
нимает активное участие в науч
ной работе кафедры, выступает с 
докладами на научно-техниче- 
ских конференциях студентов, 
подготовил статыо в технический 
журнал. Все это характеризует 
Юру Гущина как сложившегося 
специалиста, способного решать 
инженерные задачи. Его работав 
соавторстве с Ирой Спешиловой 
выдвинута на Всесоюзный кон
курс студенческих научно-иссле
довательских работ.

Соавтор Ю, Гущина Ира Спе- 
шилова также в этом году полу
чила диплом второй степени за 
научную работу. Ее дипломная 
работа была оценена как отлич
ная, и ГЭК рекомендовала пере
дать эту работу на ряд предприя
тий для внедрения.

Молодому инженеру Анне Кан

торович были вручены также ди- Опыт работы показал, что и 
плом второй степени и Почетная студенты младших курсов также 
грамота за работу «Применение могут принимать участие в науч- 
универсальных вычислительных пых исследовашиях. Под руковод- 
машин при выборе средств защи- ством доцента К. С. Стефанова 
ты от внутренних перенапряже- работает 'несколько студентов 
ний в дальних электропередачах», первого курса, выполняя неслож- 
За работу «Повышение динами- ные радиотехнические устройства 
ческой устойчивости сложных и схемы.

Лаборатория электрических си
стем и техники высоких напря
жений имени А. А. Горева имеет 
все возможности для широкого 
привлечения студентов к научным 
исследованиям: отличную базу, 
большой состав научных сотруд-- 
ников и преподавателей. Коллек-» 
тив ее приглашает студентов г 
младших и старших курсов при-^ 
пять более активное 
этой работе.

В А Ж Н Ы Й  
Ф А К Т О Р

в п о д го т о в к е  
ИНЖЕНЕРОВ

чтения лекций по физике с 
первого семестра. Это приво
дит к необходимости излагать 
здесь некоторые первоначаль
ные сведения по высшей ма
тематике. Следовало бы еще 
раз вернуться к новому учеб
ному плану для устранения 
этой несогласованности в по
следовательности прохожде
ния дисциплин физики и ма
тематики. 25 ноября мы про
вели 'специальное заседание 
методической комиссии ЭлМФ 
по этому вопросу.

Помимо программных во
просов в работе методической 
комиссии все возрастающее 
внимание будет уделяться 
рационализации форм обуче
ния и контролю знаний сту
дентов. В этой связи в октяб
ре заслушан специальный до
клад старшего преподавателя 
И. Ф. Галанова о программи
рованном обучении и обуча
ющих машинах. Доклад вы
звал значительный интерес, 
и принято решение провести 
на ряде кафедр опыт приме
нения таких машин для пред
варительного контроля знаний 
студентов.

По моему личному мнению,

уже сейчас можно ставить во
прос об отмене экзаменацион
ных сессий. Последние созда
ют крайне напряженную об
становку как для студентов, 
так и для экзаменаторов, что 
не может не отражаться на 
качестве усвоения материала 
студентами и требованиях 
экзаменаторов. Представляет
ся, что можно сдавать экза
мены и зачеты в течение все
го семестра по индивидуаль
ному выбору самих студентов 
(как это практиковалось ра
нее) с подведением итогов 
сдачи в конце семестра. Это 
создаст более спокойную об
становку для экзаменаторов, 
позволит предъявлять боль
шие требования к студентам 
(так как будет предусмотрена 
свободная повторная сдача 
экзамена в случае слабых 
знаний студента) и вместе с 
тем позволит студентам обес
печить более равномерную за
грузку в течение семестра. 
Подобное предложение было 
высказано нами на методиче
ском совещании института в 
июне этого года и п о л у ч и л о  

известную поддержку. Жела
тельно более тщательно рас
смотреть этот вопрос в мас
штабе института.

В заключение следует отме
тить, что частые пересмотры 
программ и планов затрудня-. 
ют учебную работу. Необхо
димо создать такие учебные 
планы и такие программы 
курсов, которые могли бы 
действовать относительно дол
гое время. Именно в этом на
правлении, с учетом совре
менного развития знаний, и 
должна вестись работа по со
зданию стабильных учебных 
планов. Работа эта сложная и 
трудоемкая. Особой поспешно
сти проявлять здесь не сле
дует.

Доктор технических наук, 
профессор В. СКОБЕЛЕВ, 
председатель методической 
комиссии ЭлМФ

участие в»

В. ХОБЕРГ, } 
доцент( 

__ 
электрических систем с помощью  ̂
сильного автоматического регули-^ 
рования возбуждения генерато-  ̂
ров» награждена Почетной грамо-  ̂
той студентка Н. Бобашко, а 0 
Г. Чулкова за работу «Статисти- 0 
ческие исследования электриче- 0 
ской прочности загрязненных гир- 0 
лянд изоляторов при длительном^ 
воздействии рабочего напряже-  ̂
ния» награждена дипломом треть- * 
ей степени. Важно отметить, что ( 
все работы, за которые получе- 0  
ны награды, имеют актуальное * 
значение для развития большой \ 
энергетики.

После вручения наград состоял- * 
ся большой разговор об усилении 4 
научно-исследовательской работы  ̂
студентов. Выступили и молодые * 
инженеры, и активисты групп. * 
Обсудили, что мешает этой работе  ̂
как со стороны студентов, так и А 
со стороны кафедр. Отмечалось, 0 
что не все студенты старших кур- * 
сов принимают участие в нау.ч- А 
ной работе, что некоторые не лю- * 
бят писать отчеты по своим ра-  ̂
ботам, хотя, как отмечали пре- V 
подаватели, эти отчеты при-<< 
носят большую пользу студентам, л 
так как являются репетицией к * 
написанию дипломных проектов и * 
учат правильно излагать свои* 
мысли на бумаге. *

Член американской делегации Поль Стюарт 
(справа) среди политехников.

Фото студента В. Бутяева

Американская делегация в ЛПИ
25 декабря наш институт посетила американская делегация, 

представляющая «Ассоциацию молодых христиан», насчитывающую 
около 3,5 миллиона человек. В эту организацию принимаются 
граждане от 7 .до 70 лет, независимо от пола, расы и националь

ности. Она имеет филиалы в 79 странах и, по 
словам делегатов, допускает свободу выбора ве
роисповедания, причем большинство ее членов —  
протестанты.

На вопрос: «Имеет ли Ассоциация политиче
ские пели?» —  один из членов делегации, ми
стер Смит, ответил, что они вне политики, ни 
одну партию не поддерживают. Из дальнейшего 
разговора выяснилось, однако, что сам мистер 
Смит —  республиканец, но на прошедших не
давно выборах голосовал за Джонсона.

Члены делегации до приезда в Ленинград по- 
бьмши уже в Иркутске, Братске и других го
родах Советского Союза. Они интересовались 
всеми сторонами советской действительности. 
При встрече задали много вопросов. Они, напри
мер, спросили, из каких городов принимаются 
студенты в наш институт, и были удовлетворе
ны ответом, услышав, что у нас учатся студен
ты со всех концов страны.

Члены делегации С* удовлетворением отмети
ли, что наша молодежь стремится к знаниям, 
что большой процент населения СССР обучается 
в вузах. Положительно они отозвались о препо
давательском составе.

Встреча политехников с американской деле
гацией прошла в непринужденной обстановке. 
Будем надеяться, что они увезли хорошие впе
чатления о нашей стране, в частности о Ленин
граде и нашем вузе, и что подобные встречи и 
беседы за «круглым столом» будут способство
вать дальнейшему взаимопониманию между 
двумя великими странами.

Як. ГИТЕЛЬМАН, студент



4 ПОЛИТЕХНИК

Миланские З&ечсипления
ДД НЕ пришлось находиться в 

течение восьми месяцев на 
научной стажировке в Миланском 
политехническом институте. В 
этом .институте обучается около 
4,5 тыс. студентов. Это один из 
крупнейших учебных центров 
Италии и Европы. Институт го
товит инженеров различных спе
циальностей, примерно такого же 
профиля, как и наш вуз.

Милан расположен на севере 
Италии и является самым круп
ным промышленным центром 
страны. В городе проживает око
ло 2 млн. человек. На его ули
цах сразу же бросается в глаза 
обилие различного вида рекла
мы. Рекламируется буквально 
все —  от новых швейных иголок 
до автомобилей последних марок. 
Рекламой завешены все свобод
ные места на заборах и стенах 
домов, рекламой заполнены все 
передачи радио и телевидения. 
Чтобы привлечь внимание поку
пателей, витрины магазинов хо
рошо и со вкусом оформлены. В 
магазинах много товаров, на 
лотках уличных торговцев —  
различные фрукты и овощи.

По улицам, особенно в рабо
чее время, нескончаемым пото
ком движутся автомобили. Если к 
этому добавить еще итальянское 
солнце, то все это вместе взя
тое произвело на меня большое 
впечатление, особенно в первые 
дни моего пребывания за гра
ницей.

Но постепенно первые впечат
ления сменились другими. Я  по
знакомился не с внешней, а с 
внутренней стороной жизни го
рода, с его жителями. Итальян
цы —  добрый и отзывчивый на
род. По своему характеру, укладу 
жизни они похожи на русских

людей. Может быть, поэтому мне 
было легко и просто с моими но
выми знакомыми. Итальянцы с 
большой симпатией относятся к 
нашей стране. Почти в каждом 
номере любой итальянской газе
ты можно найти статьи или за
метки о Советском Союзе.

Этот интерес к нашей стране 
у итальянцев особенно повысил
ся во время гастролей в Италии 
в этом году Ансамбля песни и 
пляски имени Александрова и 
Московского госцирка. Несмотря 
на относительную дороговизну би
летов, каждый спектакль этих 
коллективов проходил при пере

полненных залах и встречал вся
кий раз самый горячий прием. С 
большим успехом прошла наша 
промышленная выставка в Генуе 
восной этого года.

Нет смысла перечислять все 
красоты и достопримечательности 
этой древней хранительницы ми
рового искусства. К сожалению, 
часто все эти богатства культу
ры недоступны простым людям 
страны. Например, самый деше
вый билет в Ла Скала на обыч
ный оперный спектакль стоит 
2 рубля, или 1400 лир (один 
рубль равен 700 лирам), а самый 
дорогой около 15 рублей. Поэтому

НА СНИМКЕ: первомайский 
митинг трудящихся в Мила
не. Фото Ю. Кононова

естественно, что театр посещают 
в основном богатые люди и ту
ристы.

Известно, что в Италии плат
ное обучение. За ' учебу в Ми
ланском политехническом инсти
туте студенты ежегодно платят 
около 115 рублей. Учебная ли
тература, так же как и белле
тристика, стоит- довольно дорого. 
Например, учебник по строитель

ной механике на 300 страниц 
стоит 5 рублей. Естественно, что 
это сильно ограничивает приток 
юношей и девушек в учебные 
заведения Италии. В Италии до
рогое питание. Скромный обед в 
городской столовой из трех- блюд 
стоит 1,5 —  2 рубля.

Если учесть, что высококвали
фицированный рабочий на севе
ре Италии получает в месяц 
100— 120 рублей, причем из этой 
суммы примерно 1/3 он должен 
уплатить за квартиру, а кроме 
того, уплатить налога, внести 
плату за страхование, кредит, то 
станет вполне понятно, что поль
зоваться всеми благами культу
ры у него просто нет возможно
сти.

В Италии дорогое медицинское 
обслуживание. Например, мои 
знакомые уплатили за визит док
тора к их сыну, который заболел 
гриппом, около 15 рублей. Все 
это, вместе взятое, делает жизнь 
в Италии дорогой. Становится 
понятным, почему в магазинах 
много товаров, но мало покупа
телей.

Итальянские трудящиеся веду г 
повседневную борьбу за улучше
ние жизненных условий, за улуч
шение условий труда, за повыше
ние заработной платы. В Ита
лии часто проходят забастовки, 
в которых принимают участие 
различные слои трудового насе
ления страны. Во главе этой 
борьбы стоит Коммунистическая 
партия Италии, которая поль
зуется большим авторитетом у 
простых людей страны.

Стажировка моя закончилась, 
и я возвратился домой, но у 
меня остались самые хорошие 
воспоминания об итальянском на
роде, о гостеприимной Италии.

Ю. КОНОНОВ, 
старший инженер

М . Я. ш ипицы н
ПО СЛЕ продолжительной бо- После демобилизации в 1920

лезни скончался старый году М. Я. Шипицын работал на
коммунист, персональный пенсио- заводах, был членом райкома,
нер, бывший старший лаборант председателем завкома, председа-
лаборатории гидромашин Михаил телем районного исполнительного
Яковлевич^ Шипицын. комитета, уполномоченным по

М. Я. Шипицын родился в про^налоД '
семье уральского рабочего в 1889 1 С 1925 по 1930 год работал в
году, трудовая деятельность его Технологическом институте, а с
началась с 1901 года. В 1911 го- 1930 года —  в Ленинградском
ДУ, будучи рабочим Надеждинско- политехническом институте ма-
го завода, он за революционную стером, старшим лаборантом, 
деятельность преследовался поли- ]} ГОдЫ Отечественной войны
цией, через четыре года был зато- м. Я. Шипицын работал на Ново-
чен в Верхнетурскую тюрьму, а Краматорском заводе, 
затем выслан в г. Белебей под м я  Шипицын 6ыл члешш
гласный надзор полиции.  ̂ партбюро, депутатом Ленинград-

Во время империалистической ского городского Совета депутатов
*ойны М. Я. Шипицын был при- трудящихся с 1933 по 1938 год. 
зван в армию, в 1917 году всту- п м ,, ш
пил в Красную Армию и до 1920 Светлая память о М. Я. Щи-
года служил в автобронечастях. В  ™ 4 ™ е  надолго сохранят все, кто
1919 году вступил в Коммунисти- знал (>го- 
ческую партию. 1*' Группа товарищей

В нашу редакцию пришло В вашей организации много мо- 
письмо. Сотрудники редакции лодежи. Мы хотим, чтобы нашими 
журнала «Молодая гвардия» про- читателями стали молодые специа- 
сят опубликовать его на страни- листы, рабочие, студенты. Мы хо- 
цах «Политехника». Предлагаем тим, чтобы вы приняли активное

в жизни нашего жур-участие
нала.

Предоставляем 
слово журналу

"«МОЛОДАЯ
ГВАРДИЯ»

его вашему вниманию.
«Дорогие товарищи!
К вам обращается редакция 

журнала «Молодая гвардия».
«Молодая гвардия» —  единст

венный, «толстый» комсомольский 
журнал. Наш девиз: «О молоде
жи и для молодежи». «Молодая 
гвардия» —  журнал литератур
но-художественный и обществен
но-политический. Повести, расска
зы и стихи, которые мы напе
чатали в этом году, получили " 
признание у нашего читателя. В Познакомим вас с планами на 
статьях и очерках мы обращались будущий год. 
к проблемам, волнующим моло- Начнем с прозы. В  11-й и 12-й 
дежь. книжках редакция печатает остро- 

В 1965 году мы хотим сделать сюжетный роман Владимира Со- 
наш журнал еще лучше. Мы хо- лоухина «Мать-мачеха» о судьбе 
тим не только печатать лучшие молодого поэта. А в первом номе- 
произведения, не только ставить ре вы сможете прочитать повесть 
самые насущные вопросы, но и Вл. Чивилихина «Елки-моталки», 
значительно расширить круг на- Затем редакцией предполагает- 
ших читателей. ся опубликовать-повесть В. Лева-

пятеро выполнили норматив вто- рошее время показали А. Красно
сельский —  1.11.8 сек., 
Л. Асташкин —  14.5 сек. и
С. Федорин —  1.15.8 сек.

Соревнования закончены. Но

УСПЕХ ПЛСВЦОВ ПЕРВОКУРСНЙКОВ рого спортивного разряда. Это 
А. Зюзенко, Б. Баранов, Б. Коло- 

Традиционные соревнования по первокурсников нашего институ- тилов, Н. Кокуев, В. Леонов, 
плаванию, проводимые студенче- та в этом году выступала успей- На дистанции 100 метров 
ским' ДСО «Буревестник» на но и заняла второе место. Поли- брассом наша студентка Б. Пол
приз первокурсника, являются техники обошли сильные команды холюзина с результатом 1.41.0 
смотром молодых пловцов, кото- университета им. А. А. Ждано- сек. завоевала первое место, 
рые затем по своим спортивным ва, механического института, ин- Угпртгат выступали и ш>угие 
результатам включаются в состав статута физкультуры имени и 
сборной команды общества. П. Ф. Лесгафта, пропустив впе- брассисты. Из восьми участни- 

Недавно закончились соревно- ред только пловцов корабле строи- кои С. Знаменский, С. Петров, 
вания по плаванию на приз тельного института. Матвеев и Р. Ожегов выполнили
первокурсника. В них приняло ^ проходили соревиоза- норматив второго спортивного 
участие 17 вузовских команд. В ^
зачет каждой команды из два- ния- разряда.
дцати заявленных участников На дистанции 100 метров Много очков принесли нашей
входило двенадцать лучших ре- вольным стилем состав участии- команде пловцы, участники на
зультатов, показанных участии- ков был очень сильным, и наши дистанции 100 метров на спине,
ками, независимо от пола. пловцы не попали в число при- Они закрепили успех команды в

Молодая команда студентов- зеров. Но из восьми участников последней дистанции. Очень хо-

в январе СДСО «Буревестник» 
будет проводить очередное сорев
нование на приз «Зимних сту
денческих каникул». Каждому 
пловцу, члену сборной команды 
института, уже сейчас необхо
димо спланировать свои занятия 
в институте и тренировки в бас
сейне так, чтобы успешно под
готовиться и добиться высоких 
спортивных результатов.

М. ШУЛЕШКО, 
мастер спорта СССР

шова «Мыс Доброй Надежды» —■ 
о молодых студентах-выпускни- 
ках, многоплановое повествова
ние о борьбе с фашизмом Алек
сандра Рекемчука «Они не прой
дут». В портфеле редакции есть 
также роман Тихона Семушкина 
об Арктике «Пробуждение океа
на», интересные приключенче
ские повести 10. Иванова «Золо
тая корифена» —  о советских ры
баках в Африке, Ст. Славича 
«Первая ласточка» —  о револю
ционном подполье. Переводная ли
тература будет представлена ро
маном анлийского классика Со
мерсета Моэма «Пирожные и пи
во», приключенческим романом 
современного чешского писателя 
Рудольфа Кальчика «Король Шу- 
мавы».

Несколько слов о «молодогвар
дейской» поэзии 1965 года.

Вы можете найти в нашем жур
нале произведения поэтов А. Про
кофьева, Я. Смелякова, В. Боко
ва, М. Луконина, Вас. Федорова, 
Л. Мартынова, А. Межирова,
В. Шефнера, М. Дудина, С. Орло
ва, Д. Самойлова, А. Вознесенско
го, Е. Евтушенко, Р. Рождест
венского, Б. Ахмадулиной, С. Ев
сеевой, Р. Казаковой, Н. Матве
евой —  поэтов, как говорится, 
«хороших и разных».

В будущем году советский на
род отметит двадцатилетие победы 
над гитлеровской Германией. От
дел очерка и публицистики пред
лагает напечатать к этой истори
ческой дате документальную по
весть журналиста Г. Гофмана «Ге
рои таганрогского подполья», вос
поминания Героя Советского 
Союза Литвиной «Летят сквозь 
годы» и другие произведения.

Мы хотим сделать наш журнал 
интересным и очень рассчитываем 
на вашу помощь».

Редколлегия журнала «Моло
дая гвардия»
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